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Liebe Vereinsmitglieder

Mit der Adventszeit kündigt 
sich auch schon Weihnachten 
und das neue Jahr an – wir 
wünschen viel Freude, ein ge-
segnetes Fest sowie ein gesun-
des und zufriedenes 2024! 

Das mörderische Kriegstrei-
ben in dieser Welt macht 
sprachlos – aber wir dür-
fen nicht wortlos zuschauen: 
kämpfen wir für die Werte 
unserer Gesellschaft!

Im Vergleich sind unsere Prob-
leme gering: dennoch sind wir 
neugierig, wie das Geschäfts-
jahr 2023 abschließt – gleich-
zeitig freuen wir uns, wenn 
Anfang Januar der Sportbe-
trieb wieder ungestört in un-
serer modernisierten  Vereins-
anlage beginnt. 
Glück-Auf!    Der Vorstand

Gymnastik 

Handball 

Hip Hop

Jedermannsport

Jiu Jitsu

Leichtathletik

Line Dance

Präventionskurse

Tischtennis

Triathlon

Turnen

ZUMBA ® 



Aus der Vereinsfamilie
Geburtstage     

Herzlichen Glückwunsch

27. 12. Tschalener Helmut       75

13.12. Mertins Inge                   83

18.12. Paashaus Brigitte       75

27.12. Holst Rita                   89

02.01. Becks Irmgard       80

09.01. Griese Helga                   86

10.01. Kleibrink Horst       85

20.01. Marianczyk Kurt       75

25.01. Drieschner Frank      60

27.01. Janssen Helga      83

31.01. Holtmann Herbert       81

Eine frohe Weihnachtszeit und ein gesundes und zufriedenes 2024

wünschen wir

allen Mitgliedern, Funktionsträgern, Trainern, Übungsleitern, Helfern und 
Mitarbeitern

sowie gleichermaßen 

allen Spendern, Sponsoren und Freunden unseres Vereins

Herzlichen Dank für Eure Treue zum Verein, Euer ehrenamtliches Engage-
ment sowie die verlässliche Hilfsbereitschaft. 

Der Vorstand



Ehrentag
In diesem Jahr konnte der Vorstand 18 Vereinsmitglieder einladen, die ein 
„rundes Jubiläum“ feiern. Leider konnten nur 9 von ihnen an der Ehrung am 
19.11.2023 teilnehmen und in Anwesenheit von rd. 25 Turnschwestern und 
Turnbrüder den Dank des Vorstands sowie die Auszeichnung durch eine Ur-
kunde oder eine Ehrennadel entgegennehmen. Die entsprechenden Auszeich-
nungen der abwesenden Jubilare (x) werden in der Geschäftsstelle zur Abho-
lung aufbewahrt.
Wir gratulieren für eine Mitgliedschaft von:
15 Jahre Mitgliedschaft                       50 Jahre Mitgliedschaft
Birgit Funke (x)                                         Ursula Lutter-Blass
Luca Poll          Renate Einig
Tomek Poll          Helmut Einig (x)
Tjorven Poll          Gertrud Janik (x)  
Antje Matulla (x)         Alfred Kumschlies

25 Jahre Mitgliedschaft        60 Jahre Mitgliedschaft
Lothar Wiegand (x)         Christel Schultz (x)
Bernd Heßeler (x)    
40 Jahre Mitgliedschaft
Marlies Schroer (x) 
Frank Drieschner
Angelika van den Akker

65 Jahre Mitgliedschaft  
Irmgard Becks
70 Jahre Mitgliedschaft
Udo Holtmann (x)



Mitteilungen
Volkstrauertag 2023

In guter Tradition haben sich am 
19.11.2023 bei herbstlichem Wet-
ter 12 Mitglieder auf dem Parkplatz 
an der Augustastraße getroffen, um 
gemeinsam im Rahmen einer Fried-
hofsbegehung der verstorbenen Mit-
glieder zu gedenken. Ihr besonderes 
Anliegen galt dabei, ihre Ablehnung 
von Krieg, Gewaltherrschaft und Ter-
ror zum Ausdruck zu bringen – und 
dies entsprechend unserem langjäh-
rigen Motto 
„Erinnern, Mahnen und Hoffen“. 
Ein richtiges Motto in Friedenszei-
ten – ist es aber noch richtig, wenn 
im Augenblick viele tausende Men-
schen – Zivilisten wie Soldaten – auf 
den Kriegsfeldern in z.B. der Ukraine 
oder im Nahen Osten sterben. Er-
innern scheint jetzt nicht mehr op-
portun, denn wir sind per Fernseher 

Zuschauer aller Grausamkeiten und 
Vernichtungen. Begreifen wir dabei 
die Unmenschlichkeiten und errei-
chen sie uns? Oder nehmen wir es 
unberührt als ein Sportereignis zwei-
er Mannschaften wie Russland ge-
gen Ukraine? Die Vorstellung macht 
Angst – auch weil ein verstärkter 
Kampf um unsere Werte wie Frieden, 
Freiheit und Gleichberechtigung nicht 
zu beobachten ist. Im Gegenteil: Nati-
onalistisches Gedankengut zu Frem-
denfeindlichkeit oder Rassismus wird 
lauter und rechte Kräfte arbeiten ge-
gen unsere Demokratie!
Mit dem Aufruf zur aktiven Verteidi-
gung unserer friedlich freiheitlichen 
Grundordnung legte der Vorstand in 
Gedenken auch an die verstorbenen 
Vereinsmitglieder ein Blumengesteck 
am Vereinsstein nieder. 

Unser Haushalt gerät aus dem Gleichgewicht! 
Zum 01.01.2020 haben wir nach 8 
Jahren letztmals unsere Beitrags-
sätze angepasst – natürlich ohne die 
dramatischen Änderungen der Fol-
gejahre zu erahnen, die uns durch 
Corona, Inflation, Zinserhöhungen, 
Rohstoffverknappung oder dem mör-
derischen Angriffskrieg Russlands 
gegenüber der Ukraine getroffen ha-

ben.  So haben sich die Kosten für 
Strom, Gas und Wasser verdoppelt 
und die Baukosten für unser Sanie-
rungsprojekt sind um ca. 30 % in die 
Höhe gegangen. Gleichzeitig ist der 
Marktzins für Kredite von unter 1 % 
p.a. auf 4 % in die Höhe geschnellt 
wie auch der Mindestlohn von € 9,19 
auf € 12,00 gestiegen ist.  Belastun-

Herzliche Glückwünsche und vielen Dank für Eure Treue zum Styrumer Turn-
verein von 1880 e.V. !  Auf die weiteren gemeinsamen Jahre in unserem Verein 
freuen wir uns und wünschen dazu: Bleibt gesund oder werdet es schnell 
wieder!

Der Vorstand



gen, die noch durch einen Mitglieder-
schwund von bis zu 15 % verstärkt 
wurden. 
Diese Entwicklung zwingt uns, den 
Mitgliedern auf der Mitgliedersitzung 
am 10.03.2024 eine Beitragserhö-
hung vorzuschlagen, die die vorge-
nannte Kostenentwicklung in den 
Blick nimmt wie auch die überfällige 
Überprüfung der Vergütungen unse-
rer Trainer*innen, Übungsleiter*innen 
und Helfer*innen. Ihre Vergütungen 
haben sich praktisch seit 2020 nicht 
verändert.
Das Jahr 2024 wird somit eine be-

sondere Herausforderung für uns alle 
sein! Dennoch ist der Vorstand zuver-
sichtlich, auch dieses Jahr erfolgreich 
zu meistern – mit konsequenten Kos-
tenkontrollen und einem starken Fo-
kus auf das Notwendigste. Dabei ist 
er sich sicher, dass er wie in der Ver-
gangenheit auf das Verständnis aller 
Mitglieder zählen kann. 
Herzlichen Dank dafür!

Der Vorstand

Unsere  „5-€-Weihnachtsaktion“ auch in diesem Jahr? 
Nein – die laufenden Modernisierungs- und Sanierungsarbeiten begründen 
eine angespannte Finanzlage bei nur bedingt planbarer Haushaltsführung, so 
dass sich der Vorstand entschieden hat, die bekannte „5-€-Weihnachtsakti-
on“ in diesem Jahr auszusetzen. Dies ist kein Widerspruch zu seiner Über-
zeugung, dass Sport und Geselligkeit untrennbar zusammengehören – und 
deshalb begrüßt er auch alle Initiativen, das Jahr 2023 gemeinsam mit einem 
Treffen oder einer Feier abzuschließen.  Viel Spaß dabei!

Wisst Ihr, dass……………. 
unser Förderprojekt „Moderne Sport-
stätten 2022“ einen Nachweis über 
bürgerschaftliches Engagement 
verlangt? Dahinter verbirgt sich die 
freiwillige und unentgeltliche Bereit-
schaft von Mitgliedern, sich mit ihrer 
Arbeitskraft bei der Projektrealisie-
rung einzubringen und diese Leistung 
„zu spenden“  – und einige von Euch 
haben das bereits getan. Dafür sagen 
wir herzlichen Dank.
Gesundheit, Alter und handwerkliche 
Qualifikation begrenzen natürlich die 
Möglichkeiten, unser Projekt durch 
die eigene Arbeitskraft zu unterstüt-

zen – dies aber steht nicht Eurer Be-
reitschaft entgegen, dies in Form von 
Sach- oder Geldspenden zu tun. Und 
bitte macht davon reichlichen Ge-
brauch – denn die unvorhersehbaren 
Belastungen als Folge von Pandemie, 
Krieg, Inflation und Zinserhöhungen 
werden unseren Haushalt aufs äu-
ßerste fordern. 
Für alle Spenden werden wir steuer-
lich anerkannte Spendenbescheini-
gungen ausstellen. 
Herzlichen Dank für Eure Unterstüt-
zung!!

Der Vorstand



Der Verein braucht Dich! 
Auf der nächsten Mitgliederver-
sammlung am 10.03.2024 stehen 
wieder Wahlen von Führungsfunktio-
nen auf der Tagesordnung, und zwar 
u.a. die des 1. Vorsitzenden und des 
Sportwarts. Ohne willige Kandidaten 
ein schwieriges Unterfangen mit exis-
tentieller Gefahr für die Zukunft des 
Vereins.
Und so ist auch unsere heutige Situa-
tion im geschäftsführenden Vorstand: 
unsere 2.Vors. und Geschäftsführerin 
Katharina Tegethoff ist seit Juni 2023 
aufgrund persönlicher Zwänge nicht 
mehr operativ tätig -  ihre Aufgaben 
werden seither gemeinsam vom 1. 
Vorsitzenden und vom Kassenwart 
wahrgenommen wie auch die des 
ebenfalls vakanten Sportwarts. Hier-
bei werden sie von den Damen der 
Geschäftsstelle wie auch von Brigitte, 
Sabine und Tanja nach Kräften unter-
stützt. Dafür herzlichen Dank.  
Ein auf Dauer unhaltbarer Zustand, 

der deutlich macht, dass der Verein 
Dich braucht! 
Neue Ideen, neue Initiativen und eine 
zukunftsorientierte Strategie braucht 
der Verein – die Verwaltung des Be-
stands allein ist im heutigen gesell-
schaftspolitischen Wandel zu wenig! 
Wir brauchen eine gute Mischung aus 
„jung“ und „alt“, aus „Enthusiasmus“ 
und „Erfahrung“, aus „visionär“ und 
„bodenständig“, denn nur die interne 
Auseinandersetzung dieser Extreme 
führt zum Königsweg für die Zukunft 
unseres Vereins.
Macht mit und habt keine Sorgen 
vor der Aufgabe, denn im kollegialen 
Führungsteam lassen sich die Belas-
tungen nach individuellen Möglich-
keiten verteilen. Deshalb:
Together we are strong!
Für Rückfragen stehen der 1. Vorsit-
zende und der Kassenwart zu eurer 
Verfügung.

Styrumer Straßenlauf 
Der 40. Styrumer Straßenlauf hat 
am 22.10.2023 doch stattgefunden. 
Auf unserer Homepage sowie in der 
Mülheimer WAZ wurde darüber be-
richtet. Deshalb beschränken wir 
uns an dieser Stelle darauf, denjeni-
gen zu danken, die für die Erhaltung 
des Traditionslaufs gekämpft haben, 
und hier nennen wir stellvertretend 
für viele andere Brigitte Paashaus, 
Detlev Schwoll und Claudia van der 
Sand sowie das hilfreiche Team des 
Mülheimer SportService (MSS). 
Geänderte Streckenführung, ver-
schärfte Auflagen und fehlende eige-
ne Ressourcen stellten die Durchfüh-

rung des Laufs lange in Frage. In einer 
Zusammenarbeit mit dem Mülhei-
mer SportService als Betreiber des 
SportPark Styrums konnte aber am 
Ende eine gemeinsame operative Lö-
sung gefunden werden, die den Start 
von 137 Läufern auf den Strecken 
von 1000 m, 2000 m und 5000 m er-
möglicht hat.  Parallel dazu hat unse-
re Geschäftsstelle mit den Behörden 
gekämpft, um den stets wachsenden 
Forderungen zu entsprechen. 
Ein toller Erfolg, der positive Signale 
für die Zukunft dieses Traditionslaufs 
setzt. 





Manche Dinge fordern „langen Atem“ …… 
… und den hat uns das Projekt „Mo-
derne Sportstätten 2022“ wirklich ab-
verlangt.
Kurz vor Abschluss der Modernisie-
rungs- und Sanierungsarbeiten in un-
serer Vereinsanlage werfen wir einen 
kurzen Blick in den Rückspiegel.
Der Aufruf zum obigen Sportstätten-
förderprogramm erfolgte im Septem-
ber 2019 durch die Staatskanzlei des 
Landes NRW. Hohe Förderungen, 
angeblich schlanke „Bürokratie“ und 
niedrige Zinsen motivierten uns, be-
reits im Januar 2020 den zur Teilnah-
me notwendigen Vorantrag zu stellen. 
Dabei kamen die Ideen für die bauli-
chen Verbesserungen von uns – die 
zeichnerischen Darstellungen jedoch 
vom hinzugezogenen Architekten 
Jurkievicz , der leider wenige Monate 
später verstarb.
Zur Überbrückung des Prüf- und 
Genehmigungszeitraums galt es, in 
Vorbereitung auf eine erhoffte För-
derzusage die Vor- und Entwick-
lungsplanung anzugehen, zumal 
der zwischengeschaltete Mülheimer 
Sportbund bei der „vor-Ort“-Prüfung 
positiv schien. Somit begann die Su-
che nach einem neuen Architekten. 
Unser erster Partner hat uns bis in 
den Herbst 2020 begleitet und muss-
te dann als Folge von Corona unser 
Projekt aufgeben – genau zum Zeit-
punkt der erteilten Förderbewilligung 
des Landes NRW (10.11.2020). Die 
erfolgreiche Suche eines neuen Ar-
chitekten endete mit dessen Projekt-
ausstieg im März 2021.
 Im Folgemonat wurde dann das In-

genieurbüro Dipl.-Ing Ziad K. Taufik 
aus Mülheim an der Ruhr mit der wei-
teren Projektarbeit beauftragt – und 
das bis heute. 
Den formellen Bauantrag konnten 
wir dann im Juli 2021 einreichen. Die 
meisten nachträglich erbetenen Infor-
mationen waren schnell beigebracht – 
nicht aber die geforderte Zusammen-
legung von zwei unserer Flurstücke, 
die von den baulichen Maßnahmen 
betroffen waren. Ein langer Weg mit 
Katasteramt, Notar und Grundbuch-
amt endete mit der entsprechenden 
Umschreibung, die das Amtsgericht 
im März 2022 bestätigt hat. Danach 
hat die Baugenehmigung noch bis 
zum 05. September 2022 auf sich 
warten lassen. 
Zwischenzeitlich hatten die Folgen 
der Pandemie unsere Wirtschaft er-
reicht: Inflation, steigende Zinsen und 
explodierende Baupreise - und da-
mit siond auch unsere Baukosten mit 
über 30 % in die Höhe gegangen.
Jetzt fehlte nur noch das Geld – ins-
besondere das des Landes NRW 
über die landeseigene NRW.Bank. 
Von „schlanker“ Bürokratie war hier 
nichts mehr zu merken. Über fast 
sechs Monate haben wir Formulare 
ausgefüllt, Nachweise erbracht und 
korrespondiert. Die weiteren Geldge-
ber – die Leonhard-Stinnes-Stiftung 
und die Sparkasse Mülheim an der 
Ruhr – waren gottseidank nicht so 
anstrengend. 
Am 10.07.23 stand unser Finanzie-
rungskonzept und am 24.07.23 haben 
wir das Projekt freigegeben. Jetzt sind 



Turnen

wir auf der Zielgeraden und schauen 
mit Zuversicht und Freude nach vor-
ne. Auf der Homepage dokumentiert 
eine Fotoserie die verschiedensten 
Bauabschnitte, die nach Plan im De-
zember mit dem Abschlussfoto en-
den wird.
Es wird danach noch viel zu tun sein 

– aber so hoffen wir – nichts, dass 
der Wiederaufnahme des gewohnten 
Sportbetriebs in unserer Turnhalle im 
neuen Jahr entgegensteht. 
Der Dank gilt allen, die uns mit ihrer 
Unterstützung auf dem langen Weg 
begleitet haben!

Der Vorstand

Kinderturnen

Auch in diesem Jahr haben wir uns mit den 
Kindern in den Turnstunden wieder an “Das 
kann ich schon“-Abzeichen vom RTB beteiligt. 
In unserem Überraschungspaket konnten wir 
viele bunte Jonglagetücher finden, da wir uns 
mit dem Thema Zirkus beschäftigen durften. 
Alle Kinder waren eifrig in der “Manege“ dabei 
und schlüpften in die Rolle der Akrobaten und 
Tiere. Es hat den Kindern so gut gefallen, dass 
wir darüber nachdenken, für die Eltern eine Zir-
kusaufführung nach unseren Umbauarbeiten 
im nächsten Jahr zu veranstalten.
Im Zusammenhang mit diesem Abzeichen ha-
ben wir die Kinder wieder zum Purzeln einge-
laden, um bei der Purzelbaumchallenge die 
Weltumrundung per Rollen weiter zu berei-
chern. Die Kinder haben 199 Purzelbäume vor-
gelegt. Natürlich haben wir auch die Turneltern 
im Anschluss an die jeweilige Stunde gebeten, 
uns tatkräftig zu unterstützen. Hier konnten wir 
weitere 16 Rollen verbuchen. Im nächsten Jahr dürfen die Eltern sich also ein 
gutes Beispiel an ihren Kindern nehmen und wir hoffen, dass die Anzahl hier 
steigen wird.
Unser Kinderturnjahr wird in den nächsten Wochen traditionsbedingt noch mit 
dem KiBaZ-Abzeichen vom LSB/Sportjugend ausklingen. Auch hier hoffen wir 
auf jede Menge Spaß, wenn wir die 10 Stationen mit den Kindern angehen.

Judo/Spielen und Raufen
Wir konnten im November noch etwa 13m2 Judomatten vom DTV aus der 



Erich-Kästner-Schule übernehmen, um unseren Bestand auf- und auszubes-
sern. Dank des schnellen Einsatzes der Abteilungsleitungen Jiu Jitsu und Tur-
nen konnten mit  spontan organisierter Manpower die “neuen“ Matten direkt 
in die Turnhalle Zastrowstraße einziehen und die ca. 20 älteren und kaputten 
Matten bei der MEG (zum Glück kostenfrei) entsorgt werden. DANKE an die 
schnelle Einsatztruppe!!!

Winter-Training LA Wolfgang Paashaus
Das LA-Wintertraining wird ab sofort unter neuem Namen im Trainingsplan 
geführt, damit sich mehr Mitglieder angesprochen fühlen. Das Training bein-
haltet Fitness- und Zirkeltraining sowie Basketball zum Ein- und Ausstieg der 
Stunde. Wir erhoffen uns dadurch einen Zulauf von verschiedenen Interessier-
ten. Von Oktober bis April findet das Training von 18-19.30 Uhr in der Turnhalle 
Eisenstraße statt. Männer und Frauen sind herzlich eingeladen, einmal zum 
Schnuppern vorbeizukommen.

Netto - Vereinsspende
Unter dem Motto “Bring Dich ein für Deinen Verein“ können wir noch bis zum 
Jahresende vom Aufrunden und Pfandbonspenden in 4 Filialen (Mülheim und 
Oberhausen) der netto-Supermärkte Spenden sammeln. Informationen zu 
dieser Aktion haben die Übungsleiter über die WhatsApp- Gruppen zu Beginn 
der Aktion im September geteilt und weitere Infos findet Ihr auf der Home-
page. Wir hoffen auf Eure Unterstützung!!!

Tanja

in regelmäßigen Abständen laden wir unsere Übungsleiter*innen und 
Helfen*innen zu einem gemeinsamen Informationsaustausch ein. So hatte un-
sere kommissarische Sportwartin Tanja zusammen mit Brigitte und Sabine 
seit längerem das Treffen zum Jahresende am 25. November geplant -  und es 
auch so durchgeführt.
Während sich üblicherweise die Themen der Zusammenkünfte auf inhaltliche 
Abläufe des Sportbetriebs konzentrieren, war dieses Mal das Interesse groß, 
den Stand unserer Sanierungs- und Modernisierungsmaßnahmen sowie de-
ren Einfluß auf den Sportbetrieb kennen zu lernen.
So wurde die Idee geboren, das Übungsleitertreffen mit einer Besichtigung 
des Baufortschritts zu verbinden - und das zusammen mit der Gruppe der 
Helfer*innen, die freiwillig im Rahmen der Baumaßnahmen geholfen haben.
Das Treffen der Übungsleiter*innen und Helfer*innen fand  von 14.00 - 15.30 
Uhr statt. Im Anschluss versammelten sich die 16 Teilnehmer gemeinsam mit 
den rd. 15 hinzugekommenen „Helfern vom Bau“ auf der Terrasse, wo be-

Zwei Fliegen mit einer Klappe !



Styrumer Turnverein von 1880 e. V.
Geschäftsstelle Neustadtstraße 118 ∙ 45476 Mülheim an der Ruhr

Telefon 0208 - 3779784                  Fax 0208 - 62060519
Di. und Do. 9:30 - 11:30 Uhr           Mi. 16:00 - 18:00 Uhr

       www.styrumertv.de                        Email: info@styrumertv.de 

Termine - Bitte vormerken!!  

15.12.2023 Jahresabschlussfeier der Jugendabteilung
10.03.2024 Mitgliederversammlung (15 Uhr)
09.06.2024 Sommerfest
  11 Uhr, Vereinsanlage

Schließzeiten:
21.12.23 – 07.01.24 Winterschließzeit   
Geschäftsstelle und Sportanlage sind geschlossen

reits der Grill angeheizt war. Mit Interesse haben sie die Erläuterungen zu den 
Baumaßnahmen zur Kenntnis genommen und den erreichten Baufortschritt 
besichtigt - und dies begleitet von interessanten Gesprächen bei guter Laune 
und bei Würstchen und einer Getränkeauswahl. Ihnen allen dankte der Vor-
stand für ihre tolle Unterstützung - für die bereits geleistete wie auch für die, 
die noch vor uns liegt. 
Geselligkeit und Sport sind untrennbar miteinander verbunden - und dies hat 
die Vereinsfamilie auch an diesem Tag wieder unter Beweis gestellt. 
Vielen Dank!

Der Vorstand



www.leo-belting.de

Wir sind für Sie da
Ihr Service-Partner ganz in Ihrer Nähe. 
Unsere Werkstatt ist für Sie vollumfänglich 
geöffnet. 
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WAS WÄRE 
UNSERE HEIMAT
OHNE ENERGIE?

medl           
  macht’s 
engagiert.

Wir unterstützen Projekte mit Herz, 
denn durch unser soziales und 
kulturelles Engagement stärken 
wir die Gemeinschaft nachhaltig. 
Für ein lebenswertes Mülheim. 

Mülheims grüne Energie.
Für überall. medl.de
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